

# DIARIO DE PALMA.

LUNES 5 DE ABRIL DE 1852.

## Noticias nacionales.

MADRID 26 DE MARZO.

ARMAND MARRAST.

El nombre que encabeza este artículo ha sido uno de los que más han brillado en Francia en las filas del periodismo. Mr. de Lamartine ha consagrado á su memoria las líneas que reproducimos á continuación, y que estamos seguros serán leídas con el mismo interés con que se lee todo lo que sale de la pluma del gran poeta.

Esta mañana á las once (13 de marzo) salía de una casa de modesta apariencia de uno de los barrios más plebeyos de París, y sin honores oficiales, un cortejo fúnebre, seguido de un hermano ciego del difunto, guiado por otros hermanos que iban vertiendo lágrimas, y rodeado de muchos amigos y antiguos colegas de aquel. Este cortejo se dirigía á la iglesia á recibir la bendición de despedida, de donde debía ir á un cementerio de arrabal en que iba á enterrarse el cadáver, sin que en aquel séquito se oyese otra voz que la de la religión, aunque había imaginaciones llenas de pensamientos, corazones tiernos y pechos en que rebosaban las palabras. Sin embargo, aquel silencio de las cosas perecederas era muy significativo al lado de las cosas eternas, y más elocuente y religioso que nuestros vanos discursos. Hay momentos y circunstancias en que no oímos el estruendo del cañon, como hay otros en que percibimos hasta el más leve suspiro.

El que acaba de espirar, el que era conducido de este modo á su eterno descanso, el que había arrastrado una miserable existencia tan próxima á la pobreza que no dejaba con qué pagar en el Campo Santo un terreno de la dimensión de su ataúd, tenía poco há en sus manos el poder, la suerte, el tesoro público de Francia y presidía la asamblea soberana de los representantes del país.

Aquel hombre era Armand Marrast. Asistimos á su entierro, porque es mayor vileza abandonar á uno en la hora de su muerte que en la de su adversidad. Este sentimiento es el que nos mueve á escribir algunas líneas que sirvan de epitafio á nuestro colega en nombre de una familia afligida. No creemos que sean mal recibidas por nadie; antes por el contrario, esperamos que las apoyarán todos los que respeten la muerte. El día de los funerales borra la diferencia de opiniones que haya podido haber, lo mismo que en las guerras se da treguas para enterrar los cadáveres. Dejamos por tanto de ser hombres de política para hablar tan solo como hombres de sentimiento. Un féretro no es una tribuna á propósito para hablar á los hombres de su opinión y de sus pasiones; allí todo ha concluido porque el eco de las palabras va á resonar en la eternidad. Todo lo borra la muerte, todo lo perdona: imi-

témosla, pues, y no juzguemos. El hombre de la época está ante un juez más justo y más misericordioso que nosotros.

Armand Marrast descendía de una de esas familias en cuya antigüedad consiste la nobleza en nuestras provincias meridionales, tronco verdaderamente español que habrá echado algunas ramas de este lado de los Pirineos. Su madre, que le sobrevive para llorarle, es, según dicen, una de esas mujeres superiores de la naturaleza, de sentimiento y de educación, que forman sus hijos á su imagen. Este mismo hijo dotado con prodigalidad de inteligencia, imaginación, memoria, presentimiento literario, de predisposición para la prosa, la poesía, la música, recibió su primera educación de un maestro eclesiástico en la casa paterna. Habiendo sido colocado este maestro al frente del colegio de Orthez, llevó consigo á su discípulo para completar la obra. A diez y siete años le confió la cátedra de retórica.

Sus talentos precoces llamaron la atención del general Lamarque, diputado entonces de aquella provincia, quien le aconsejó viniese á París á buscar renombre, y le dió cartas de recomendación para sus amigos de la opinión liberal. Según todas las apariencias, estas recomendaciones decidieron de los destinos políticos del joven. Adoptó el culto y la pasión de sus primeros patrocinadores. Algunas palabras imprudentes, pronunciadas por él en los funerales de Manuel, le cerraron la carrera de la enseñanza. Entonces se lanzó al periodismo por un arrebato de cólera, con todas las armas propias de un escritor. Esta fué una falta y una desgracia que, á nuestro parecer, le atrajeron otras.

El periodismo es el invernáculo de la gloria, la sazón y la consume con la mayor rapidez. El periódico tiene los mismos inconvenientes que la tribuna; hace mucho ruido, pero no es más que el ruido del momento. Lo que por la mañana llama la atención, se olvida por la tarde. Salvas algunas raras excepciones, ni del periodista ni del orador queda otra cosa que un nombre, ninguna obra. La actualidad no da oídos más que á estos, porque le hablan de sus pasiones, de sus opiniones, de sus intereses fugitivos; el porvenir los olvida, porque no pensaron bastante en él. ¿Y cómo han de tener tiempo de hacerlo? Son los dioses del momento. Disipadores de su destino, gozan á prisa; gastan todo en moneda menuda, sin tener la precaución de formarse un tesoro para encontrarlo en su tumba.

El periodismo tiene además otro inconveniente. Lastima á las personas, hiere los corazones y ataca las opiniones. Necesita efectos para despertar constantemente la atención pública y los busca en la cólera exagerada, en apóstrofes injuriosos y en furibundos sarcasmos. A este precio hace sufrir al partido que combate y aplaudir y gozar al partido que defiende. ¡Malhadada tentación del escritor! Toma la pluma y está se desliza; ha presentado un retrato odioso y ridículo, y el nombre queda lastimado, y el hombre

público ha muerto. Se arrepiente al otro día, pero ya es tarde: procura sofocar el grito de su conciencia para oír solamente los aplausos del amor propio. Vuelve luego con más fuerza, pues nunca cree que ha usado de bastante, á menos que su adversario sucumba y gima bajo su buril. Es bueno y parece cruel; ha querido hacer reír y ha matado. Esto hacia Aristóphanes en Atenas. Marrast era por su naturaleza superior á Aristóphanes. Sus ironías, todas de talento, ninguna de corazón, eran la expresión de su buen humor, y de la misma clase eran sus burlas. Yo mismo he sido algunas veces objeto de ellas sin que jamás le haya guardado rencor. Bastante le castigaba su bondad de su exceso de ingenio.

Escribió en la *Tribune*, periódico demasiado semejante al folleto satírico, y espió este exceso en la cárcel, de donde se escapó, por fin con la audacia y la destreza de un cautivo, que se burla de los cerrojos. Pasó á Inglaterra y allí se casó y residió hasta que la amnistía le permitió volver á la patria. La muerte de Carrel, este *Junius* francés, puso en sus manos el *National*, y sabido es lo que hizo de él: le convirtió en una obra capital cotidiana de burlas y sarcasmos, de cuadros parlamentarios de justicias é injusticias políticas, á menudo de aticismo y algunas veces de hombre de Estado.

La revolución de 1848 le sorprendió, como á todo el mundo, digamos una verdad que nadie conoce mejor que nosotros; esta revolución, con que se había jugado tanto tiempo mientras que no había sido más que un juego de su imaginación y de su partido, le hizo reflexionar y deliberar desde que se hizo inminente y seria; preguntóse entonces, á sí mismo si él era realmente republicano, y si el pueblo era alguna cosa? Si estas masas tenían una educación civil suficiente para entrar de lleno en una república? Si no había un plazo posible, algún término medio para contener un momento á aquella democracia impaciente y prematura según él, como se contiene el agua en una esclusa, entre el último escalon de la monarquía y el primer paso de la república? Un medio para hacer transigir por algún tiempo á aquellos dos principios extremos que combatían entre el humo de los cañones y bañados en la sangre del 24 de febrero para dar un descanso de algunos años á los asuntos y preparar republicánamente con el nombre de una *minoría* real, una revolución.

Ya no era tiempo; la revolución llamaba á las puertas del parlamento para entrar en la república; el trono se hallaba vacío con la retirada del rey; las representaciones del país violadas y las armas en pabellones sobre las plazas públicas; una transacción no podía ser más que una suspensión del combate de pocas horas seguida de una ruina más sangrienta; una lucha intestina organizada en el gobierno entre los vencedores no satisfechos y los vencidos no designados aun.

Un partido franco y bien designado, era el que únicamente podía corresponder á las exigen-



cias y salvar á la sociedad; la tregua era la República. Esto fué comprendido, Marrast lo sintió así, y entró en el gobierno.

Descorramos el velo á este gobierno, ó por mejor decir á esa tregua que se llamó gobierno provisional; á ese gobierno, que es presa hace cuatro años de invectivas justas ó injustas, ó de resentimientos merecidos ó inmerecidos. Si algun día hay para ese gobierno justicia, imparcialidad, indulgencia ó gloria, seguramente no las encontrará sino donde ha ido buscarlas Marrast, en la tumba. Pero como esta causa necesita testimonios, daremos el nuestro en tanto que gozamos de vida, á las cenizas de ese pobre calumniado que acabamos de dejar en su última morada.

Durante el período de aquel gobierno difícil, colocado en las más peligrosas pendientes que podían arrastrarle á los escesos de las victorias ó á los escesos de la debilidad, Marrast se mostró bajo un punto de vista enteramente contrario á lo que se esperaba de su fogosidad y de la movilidad de su corazón: moderado, é inmutable en su moderación. Este fué el carácter que se vió en él constantemente y á todas horas; y en estas horas hubo algunas trágicas en que le fué preciso presentar su pecho al peligro para salvar su conciencia. Esta es la verdad: la decimos ante Dios y ante los hombres. Se le ha robado su gloria, y sus días y sus noches de vigilia: se le ha robado su carácter, su moderación, su valor, su desinterés y hasta su probidad! Pero la muerte le devuelve todo.

Marrast se apartó un momento de los asuntos políticos despues de la reunion de la Asamblea constituyente; pero volvió á ellos pasadas las jornadas de julio, como representante de Paris. Fué redactor de la Constitución, y poco tiempo despues presidente de la Asamblea. En ella desarrolló un nuevo don de su inteligencia, el don de gobernar una Asamblea por medio del respeto que se debía á sí misma, y de dominarla respetándola.

Una vez en vigor la Constitución, Marrast fué el blanco de la ingratitud, y cayó. Él se resignó lamentándose como un hombre que no vé en la humanidad más que cosas humanas. Se envolvió en su olvido y en su oscuridad como en un traje histórico que sienta bien á los vencidos, y del que no se despojan sino para vestir la mortaja. Su pobreza es buen testimonio de su conciencia. No hacia alarde de ella como el cínico ateniense por un orgullo superior á otro cualquiera, sino que la disimulaba y la combatía por medio del trabajo y la resignación. Se ha atribuido su muerte á la tristeza producida por una ambición frustrada. Esta es una calumnia mas: su corazón estaba llagado antes de su elevación y de su caída.

La desgracia se hallaba en consonancia con su naturaleza, y amaba el aislamiento: habia en él algo parecido á la inocencia del niño que juega con la desgracia, y algo del anciano que descansa y cuenta con las eternas recompensas. Sentia llegar la noche antes de la caída del Sol, y se acostumbraba á la tumba por medio del aislamiento y la separación de sus amigos.

Le hemos dejado, por fin, acostado hace un momento en medio de un pueblo enternecido y respetuoso.

Esta actitud de los espectadores ante un ataúd, le recompensa de muchas injusticias y de muchas calumnias. La Francia tiene crueles años y magníficos momentos. Es muchas veces polvo, pero nunca lodo.

¡Que su alma descanse en paz! que su fa-

milia se consuele, y que su patria se acuerde de él!

Marrast deja la única cosa difícil de conquistar, un buen nombre. Este buen nombre vá unido á una época muy corta, pero á grandes cosas, y de todas esas grandes cosas, él ha llevado á cabo la más difícil de todas tal vez. Ha puesto sus manos en una revolución sin mancharse con una sola gota de sangre, con un despojo, ni con una lágrima.

Sin embargo, muere en la desgracia, decís? Ha creído en Dios, y ha creído en el pueblo. El pueblo le ha engañado, pero Dios no le engañará. Roguemos por su alma.—Lamartine.

Paris 13 de marzo de 1852.

## VARIEDADES.

*El Herald* publica los siguientes apuntes biográficos del célebre bandido Murillo que ha sido capturado últimamente en Alicante:

Antonio Murillo, natural de Laujar, partido de Canjajar en esta provincia, fué sentenciado á presidio en 1844, á la edad de 20 años, por vago, desobediente á la autoridad y usar armas prohibidas. Se desertó del presidio de Granada al poco tiempo, y presentándose en su pueblo volvió á ser preso y con un recargo considerable fué destinado al de Melilla, de donde tambien se fugó á fines del 48 ó principios del 49. Volvió á ser preso en Adra, y reclamado por el juez de primera instancia de Motril, como iniciado en la muerte violenta dada á D. N. Vilches de la misma vecindad, fué trasladado á aquella cárcel, de donde le sacaron con otros presos á mano armada los caudillos del alijo de contrabando verificado en aquellas playas en marzo de 1849. Se volvió á la jurisdicción de Laujar; y asociado á otros, contribuyó al robo que se hizo á don Cristóbal Barrionuevo, hacendado de Berja, reteniéndole en una cueva en la sierra de Gador hasta que les entregó una crecida suma en metálico. En fuerza de una activa y constante persecución, volvió á ser preso por la guardia civil dentro de la misma población de Berja el 11 de junio de 1850; y puesto en aquella cárcel nacional, logró escalarla en la noche del 7 de enero de 1851, escapándose con otros dos más, de los cuales hirió gravemente de puñalada en el costado izquierdo á uno de ellos, por no poderle seguir en la fuga, y cuyo herido se presentó en la misma noche al teniente D. Pedro Brieba que los perseguía.

Quedó solo el Murillo con el otro compañero llamado Miguel Martín, natural de Polopos, y por medio de una persecución sin tregua ni descanso pudo dárseles alcances en la madrugada del 18 del mismo mes por una pareja de la guardia correspondiente á la partida del cabo primero Antonio Campos; y solo la decisión y arrojo de aquella pudo conseguir la muerte del Martín, despues de una resistencia obstinada, y el mismo fin hubiese tenido el Murillo, á no haber sido tan conocedor del terreno y de una agilidad tal que con dificultad habrá otro que le iguale, particularmente en la sierra ó terrenos escabrosos. Aislado ya, y atosigado por la incesante persecución se vió obligado á embarcarse para Oran en marzo del citado año próximo pasado, cosa que pudo conseguir en fuerza de la estremada protección que continuamente se le ha dispensado por personas acomodadas. El 17 de mayo del mismo año, volvió á parecer en la sierra de Gador á consecuencia de un asesinato que segun noticias estrajudiciales habia cometido en

Oran, y por el que le fué preciso abandonar aquel punto; y entablada de nuevo su persecución se logró, por una pareja de guardias, en la noche del 8 de julio (y en cuyo día habia robado y herido á un vecino de Laujar en el sitio denominado Fuente de Salazar) darle alcance en el cortijo de la villa, término del mismo Laujar; mas encontrándose el Murillo fuera del cortijo, y notando la llegada de los guardias se previno, y al ver que se dirijan á él aquellos les disparó un trabucazo y se dió á la fuga. Los guardias le hicieron tambien fuego, logrando quitarle el sombrero de un balazo; pero aunque lo persiguieron hasta las inmediaciones de la población del Presidio, desapareció favorecido por la oscuridad de la noche. Entónces se vió precisado á abandonar el terreno, y refugiado al Marquesado y sierras de Guadix, no volvió á presentarse por las inmediaciones de Laujar, hasta la noche del 17 de diciembre en que dentro de la misma población asesinó á Ramon Fresneda, de aquella vecindad, por resentimiento de ser uno de los asociados de la guardia civil para su persecución. Esta se hizo todo lo más activa y eficaz que era posible, y por ella tuvo en seguida que volver á abandonar el país emprendiendo una correría hasta Barcelona, en cuya ciudad entró el 25 ó 26 de diciembre, y no volvió á saberse de él hasta la noche del 2 de febrero del corriente año, en que acompañado de José Fernando Soler, natural de Cuevas de Vera, se presentó en el cortijo del término de Paterna, en donde se hallaba su dueño.

A pesar de tener aquel seis hombres armados dentro del cortijo, tuvo la debilidad, no solo de dar entrada al Murillo, sin oponerle el menor obstáculo, sino que, acompañado únicamente de este, fué á Laujar, en donde le entregó cierta cantidad, regresando del mismo modo al cortijo, y sin haber dado aviso alguno ni practicado la menor diligencia para proporcionar la captura de los malhechores, que indudablemente tuvo en su mano. Al saberse al día siguiente por la fuerza de la Guardia, situada en Laujar, tal ocurrencia, marchó precipitadamente en seguimiento de aquellos; y despues de diez ó doce días de recorrer sierras y caminos, todo lo que pudo conseguir fue el saber que el día 4 habia estado en el cortijo denominado de Azaparides, término de Abla, del que habian salido en dirección á levante. Esta noticia, unida á otras confidenciales que tuvo el comandante del citado cuerpo en esta provincia, D. Mateo Escobar, y que le afirmaban el haberse dirigido aquellos hácia Cuevas de Vera, hizo á dicho jefe avisar al momento al teniente D. Juan José Calvo, situado en Velez-Rubio, dándole los datos y señas convenientes, y previniéndole pasase á Cuevas sin pérdida de tiempo, y con sujeción á las noticias que allí adquiriese, entablase sin demora la persecución de los citados malhechores. Efectivamente salió aquel de Velez-Rubio el 24 del mismo mes de febrero, y desde su llegada á Huercalovera empezó á asegurarse del paso de aquellos para Cuevas, adonde llegó dicho teniente aquella misma noche, y pudo cerciorarse de que se habian dirigido para Lorca, y marchó en seguida á dicho punto.

Allí le aseguraron que habian estado efectivamente, y que habian salido con dirección á Murcia; entonces transmitió sus noticias y datos al comandante en aquella provincia, y de acuerdo con el del puesto de Lorca regresó á Velez-Rubio, á fin de tomar los puntos convenientes por si regresaban los criminales de este país. El comandante de Murcia, al recibir el indicado aviso, practicó las diligencias conducentes; y cer-



ciorado de la direccion de aquellos para Alicante, dió el debido conocimiento al comandante de aquella provincia, y se logró la captura del Murrillo y Soler el 28 del citado febrero dentro de la misma ciudad.

Estos son los hechos mas notables de tal bandido, quien puede decirse que ha logrado cierta fama é importancia, mas por su sistema de imitacion al Judío errante que por haber acreditado grande valor y arrojo; pues que su osadía en entrar y salir en Laujar y presentarse á ciertos vecinos del mismo pueblo está bastante bien esplicada con la extraordinaria y pública proteccion que le han dispensado algunos de aquellos; y su resistencia á la fuerza armada ha sido siempre huyendo, y por efecto de la suma confianza que ha tenido en sus piés, que efectivamente son de los mas ligeros que puede haber, así como tambien es preciso concederle una constitucion física la mas á propósito para la clase de vida que ha traído, por cuanto es incansable, y hombre que con muy poco satisface sus necesidades de alimento y sueño.»

## CORREO DE HOY.

MADRID 29 DE MARZO.

Hoy 29 de marzo se habrá verificado en Paris la apertura del Senado y del Cuerpo legislativo, cuyo acto se verificará en el palacio de Tullerías, en el salon llamado de los mariscales.

Todas las correspondencias de Paris vienen asegurando la próxima proclamacion del imperio. Todos los síntomas lo indican en efecto, y hasta se afirma que uno de los diarios del Elíseo debe tomar la iniciativa en esta cuestion. Un gran número de senadores y diputados estarían dispuestos á proponerlo en sus asambleas respectivas.

El dia 23 cesó enteramente en Cádiz el viento ahuracanado que habia causado tantos estragos los dias anteriores. Todavía, sin embargo, el estado del mar se resentía del último temporal. El Comercio da las siguientes noticias acerca de los buques que han sufrido la tormenta en aquel puerto.

«No era exacto lo que ayer digimos sobre la corbeta de guerra Villa de Bilbao. Aunque este buque garreó un poco no llegó á estar en peligro ni tuvo necesidad de abandonar el puerto.

La fragata mercante Union fué abandonada por la gente que llevaba á bordo, la cual juzgando irremediable la pérdida del buque se trasladó á otro para salvar las vidas.

Nada sabemos del paradero de la Union ni del de las otras dos fragatas que dejaron la bahía.

Ha entrado el bergantin-goleta ingles Queen of the West que ántes de ayer quedó fondeado al abrigo en el canal viejo.

El bergantin ingles Pioneer que quedó en canal sobre una ancla, ha mejorado de fondeadero en el mismo canal.»

Tambien se esperimentó en Málaga el viento fuerte la noche del 22, habiendo estado el mar bastante levantado, pero no ocurrieron desgracias.

— Auteayer han debido tener el honor de presentarse á besar la mano de S. M., vestidos ya con el uniforme del cuerpo, los gefes y oficiales del escuadron de Guardias de la Reina, recientemente creado para dar el servicio de escolta á las personas reales. Se nos asegura que dentro de cuatro ó cinco dias marcharán ya al Real si-

tio de Aranjuez, para empezar á prestar su peculiar servicio cuando la Reina setraslade á aquel punto, que será á principios del próximo abril.

— En esta semana se espera en Madrid de vuelta de su viaje á Francia al duque de Riánsares. Por ahora no parece próxima la vuelta del duque de Valencia á Aranjuez.

— De Almería escriben á *El Clamor* que son grandes los conflictos que allí está produciendo la aparicion de crecidas cantidades de monedas falsas de oro. Esto ha sido estensivo á Cartagena y otros puntos de la costa de Levante.

— Parece que el gobierno trata de rebajar los derechos de aduana que tienen señalados en el arancel al papel de imprimir extranjero, hasta el punto de facilitar la introduccion.

— La señora condesa de Torrejon ha vuelto á abrir sus salones, en los que, como ya es sabido, se reúne la sociedad mas escogida de la corte.

Los dias de recepcion son los sábados.

— Segun cartas que recibimos de Valencia, el dia 15 del próximo abril es el señalado para la partida de nuestros príncipes de aquella ciudad. Aun sin embargo, no se sabe fijamente cual será la direccion verdadera acordada por nuestra infanta y su augusto esposo. Si los síntomas del estado de S. A. se confirman, es probable que esta regrese á Sevilla, y que el duque de Montpensier sea quien, en el buque preparado para llevar á nuestros príncipes á Nápoles, se dirigiria solo á Inglaterra, donde para la primavera deben encontrarse reunidos en Claremont: todos los príncipes de la familia de Orleans, sin duda con el objeto de tener conferencias mas ó menos solemnes respecto al asunto importantísimo de la fusion de las dos ramas de la familia real de Francia, cuestion que hace tiempo se agita en Europa, y que mas ó menos pronto ha de recibir el único desenlace satisfactorio y posible que exigen la situacion presente y los destinos futuros de la Francia.

— Si nuestras noticias son exactas, estos dias debe haberse discutido de nuevo en consejo de ministros, la conveniencia ó no conveniencia de modificar las disposiciones que rigen actualmente en materia de imprenta. El señor ministro de la Gobernacion parece ser quien muestra mas empeño en que se salga del estado actual en punto á periódicos. Las bases de la nueva reforma serian un jurado poco numeroso, nombrado exclusivamente por el gobierno, y al cual se someterian muy pocas cuestiones de imprenta; las demas irian á los tribunales ordinarios, y tambien hemos oido que la autoridad política tendria la facultad de imponer multas por delitos leves de imprenta.

— Continúan con insistencia los rumores sobre modificacion ministerial. Ayer se fijaban principalmente los noticieros en asegurar que saldrian mas ó menos pronto del ministerio los señores Ezpeleta y Reinoso. Algunos avanzaban hasta estender esta modificacion al señor marques de Miraflores; pero esto último nos parece ya mas problemático. Los candidatos que reemplazarian á los actuales ministros de Fomento y de Guerra, siguen siendo los señores Olivan y el general Rivero, que sin duda tienen hoy mas probabilidades que ningunos otros. Añadíase, por último, ayer, que la verdadera dificultad para esta modificacion consistia en el propósito del señor marques de Miraflores de seguir á sus dos cólegas, los señores Reinoso y Ezpeleta, en el caso de que estos salieran del ministerio.

No faltaban quienes creían que la visita verificada ayer por el señor presidente del Consejo de ministros á Aranjuez, tenia alguna relacion con todo eso.

— El *Católico* ha publicado una correspondencia de Roma en la cual se dice que se trabaja con maña para quitar á nuestra patria la custodia inmediata que le está confiada relativa á los Santos Lugares, y que siempre fué patrimonio de los religiosos observantes de España.

Como se trata de un asunto que tanto interesa al honor nacional y al renombre del pueblo español, ha creído deber llamar la atencion del gobierno de S. M. para que vigile sobre las preciosas joyas que nuestros antepasados conquistaron á fuerza de sangre y de sublimes acciones en la Tierra-Santa.

— Por nuestra correspondencia de Montevideo vemos el eminente servicio que ha prestado el señor comandante de la corbeta *Mazarredo*, D. Ramon Topete, desarmando un batallon que habia quedado de las fuerzas de Orive en las inmediaciones de Montevideo, á donde condujo casi toda su fuerza, que eran la mayor parte vizcaínos.

— El Ayuntamiento de Santander ha invitado á SS. MM. para que se dignen asistir en primeros de mayo á la inauguracion del ferrocarril de Alar. Es probable que vaya á ella S. M. el Rey.

— Segun parece, las personas de la servidumbre que deben acompañar á Aranjuez á SS. MM. y AA. son las siguientes:

Señor conde de Pinohermoso, señora duquesa de Gor, señora marquesa de Povar, señor marques de Alcañices, señor marques de Malpica, señor duque de la Conquista, señor conde de Casa-Valencia, el general D. José María Sanz.

Como gentiles-hombres del interior, van los señores D. Gregorio La Rosa, D. Andres del Rio, D. José Casani, D. Pedro Miranda, D. José Nieu-lant, D. Alfonso Tuero, D. Gabriel Ferrer.

Las caballerizos de campo son los señores Sanchez Cid, Arana, Andriani y Villavicencio.

Como azafatas van las señoras de Moyna, Masás, Fidalgo, Rentería y alguna otra.

— Dos noticias se nos dieron ayer que no dejan de tener importancia. La primera consiste en haber resuelto el Consejo Real, á propuesta de la seccion de guerra, en favor de las opiniones sustentadas por el general Lersundi, la célebre cuestion que hace dos meses surgió entre este militar, ministro entonces de la Guerra, y el capitán general de Madrid señor Pezuela.

La segunda noticia era la de haber surgido graves disidencias entre el capitán general de Madrid y el teniente general Pavía acerca de las facultades que le conferia el mando militar del sitio de Aranjuez. El general Lersundi sostiene que debe hallarse sugeto al capitán general del distrito, mientras el general Pavía reivindica para él las atribuciones de los antiguos comandantes generales de la guardia. Si la cuestion no queda orillada, es probable la dimision de uno ú otro de estos generales, siendo en este caso casi seguro que el capitán general de Madrid seria el que permaneciese en su puesto.

— Apesar de los anatemas que los periódicos de cierto color fulminan contra la corrupcion moral de la época presente y los desastrosos efectos del sistema parlamentario, de la libertad de imprenta, del telégrafo eléctrico y de los caminos de hierro, es preciso confesar que estas diabólicas invenciones no han estinguido totalmente el ardor de la caridad cristiana, en los pueblos cultos que con mas abinco las han adoptado. De los periódicos extranjeros recibidos ayer, extractamos los tres hechos siguientes: la sociedad de sopas de Lóndres ha socorrido mas de 100,000 familias pobres en el curso del año pasado, y dió una abundante cena de *rastbeef*, *plumpud-*



ding y cerveza en la última Pascua de Navidad á 27,000 indigentes. La sociedad filantrópica de París ha empleado, durante el mismo período, 5,000,000 de francos. En las cuentas de los bienes de Luis Felipe dadas á luz recientemente por M. Vavin consta, que durante su reinado empleó en socorros caritativos 222,000,000 de francos.

= El 26 han llegado á Cádiz procedentes de Manila, las fragatas *Colon*, *Bella Vascongada* y *Churruca*, todas con tabaco para el gobierno, y pasajeros.

= *A Imprensa* de Lisboa dice en su número del día 24 que el conde Das-Antas, que se halla gravemente enfermo, había pedido y recibido aquel día los Santos Sacramentos.

= Se ha concedido real licencia al teniente general D. Pedro Chacon, capitán general de Burgos, para que pueda venir á esta corte á restablecerse de la cruel enfermedad que ha padecido y que llegó á hacer temer á sus numerosos amigos por la vida del ilustre general.

= Las noticias que circularon hace una semana sobre la disolución inmediata de las cortes, y que desde el primer día rechazamos como improbables, no se han confirmado en efecto, y hoy la creencia general es que allá en junio se modificará mas ó menos parcialmente el ministerio, y que si en Inglaterra las elecciones no han dado una mayoría que lleve al poder á lord Palmerston, y si en Francia la máquina representativa confeccionada por Luis Napoleón sigue funcionando, en setiembre se convocarán constituyentes para amoldar nuestra ley electoral y nuestros parlamentos al modelo que *La España* considera como el símbolo de la perfección representativa. Si alguna de estas condiciones falta, lo probable es que el ministerio sea quien se disuelva y sean llamadas las actuales cortes á armonizar la situación de los poderes públicos.

= El día 23 llegó á Cádiz el general Medinilla, y reunidos todos los gefes que deben pasar á Cuba, se embarcaron el 24 á bordo del *Fernando el Católico*. Si ha calmado el temporal que tantos estragos ha causado en aquellas costas, el día 25 han debido darse á la vela para la Habana tanto este vapor como otros varios buques que conducen tropas á nuestra isla de Cuba.

= Cada día van tomando mayor incremento los rumores de que se acerca el momento de proclamar el imperio en Francia.

Segun dicen, Luis Napoleón es completamente extraño al acontecimiento que se prepara.

Parece ser que el Senado tomará la iniciativa de la proposición. El ejército, en la gran revista del mes de mayo, y al momento de la distribución de las banderas, gritará: ¡Viva el emperador! El pueblo será nuevamente consultado lo mismo que lo fué en 20 de diciembre.

Tal es el programa adoptado, que no es seguramente oficial; pero que no deja de tener verosimilitud, porque se sabe que no tendrá oposición, sobre todo en los departamentos. Esto es lo que se dice en París, y nosotros no hacemos mas que producir los rumores que públicamente circulan.

= Como de los términos en que varios diarios han dado esta noticia podría inferirse que el nombramiento del general Pavía para el mando de las tropas del sitio tenía una significación política, nos parece oportuno decir que este mando, sujeto al del Capitán General del distrito, cuando este va á Aranjuez no ha tenido jamás importancia, habiéndose conferido siempre en los últimos años á cualquiera de los generales que iban de jornada, bien á Aranjuez, bien á San Ildefonso. Tenemos entendido además que el mis-

mo general Pavía fué quien solicitó este honor de S. M. la Reina, quien con su bondad acostumbrada se dignó dispensarle esta prueba de aprecio. Ayer, sin embargo, creían algunas personas que tal vez el general Pavía no iría al fin á Aranjuez.

= El *Católico* inserta las actas del Consistorio secreto celebrado por Su Santidad en 15 de marzo de 1852 y añade á continuación:

Las actas que anteceden las hemos tomado del *Diario di Roma* del 15 que acabamos de recibir hoy, y nos hemos apresurado á insertarlas porque se había anunciado que en ese Consistorio serian preconizados varios obispos españoles, pero como observarán nuestros lectores, ninguno ha sido preconizado, no solo de los últimamente presentados, sino ni aun de los que con mas anterioridad lo habían sido. Sin duda no llegarían á tiempo los expedientes para que pudiesen ser preconizados en dicho día, ó se habrá creído deberlos dejar para el próximo consistorio que tal vez esté inmediato con motivo de la promoción de los nuevos cardenales.

A propósito de estos es muy de notar que son bastante jóvenes; de ellos el mas viejo, que es el arzobispo de Burdeos (el cual estuvo no hace mucho tiempo en esta corte algunos días) no tiene mas de 57 años; le sigue el cardenal Luciani, que cuenta un año ménos; á este el cardenal Morichini, que solo tiene 47 años; y por último, el cardenal de Andrea, que aun no ha cumplido 40 años. No dice el *Diario di Roma* quienes sean los dos cardenales que Su Santidad se ha reservado *in pectore*; pero segun la carta que con fecha 13 nos escribieron de Roma y que ya insertamos el viérnes, uno de ellos es Mons. Brunelli, Nuncio de Su Santidad en España. (Católico.)

## Palma 4 de abril.

Esta mañana, procedente de Mahon, ha fondeado en este puerto el vapor de guerra *Piles*, llevando á su bordo á S. E. el Capitán general de estas islas, y tres compañías de tropa, á saber; las dos de preferencia del 2º batallón del regimiento de Isabel II y una del batallón de cazadores de Arapiles, con la charanga.

Mas tarde han llegado en el vapor *El Barcelones* S. Ilma. el Sr. D. MIGUEL SALVÁ, obispo de esta diócesis y su secretario D. Santiago Barra. A bordo del buque ha recibido el digno prelado á las personas que oficialmente han ido á felicitarle, y de allí ha pasado á la Catedral donde ha orado, trasladándose en seguida á su palacio, cercado de numeroso gentío, y al sonido alegre de las campanas. ¡Sea su Ilustrísima bien venido!

El vapor correo *El Barcelonés* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las nueve y cuarto de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 21 pasajeros.

### ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El martes 6 del corriente se despachará correo para Mahon á las doce del día, y el miércoles 7 á la una de la tarde para Barcelona. Palma 4 de abril de 1852.—Pedro Morales.

### LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la del 29 marzo próximo pasado.

1565.	. . . . .	40 Pfs.
9974.	. . . . .	40
18946.	. . . . .	40
23094.	. . . . .	40

Se espenden billetes de la del 14 del actual, á 96 reales vn. cada entero y 12 el octavo. Palma 4 de abril de 1852.—Jaime Muntaner.

### BOLETIN RELIGIOSO.

#### Santo del dia.

SAN VICENTE FERRER.

Llamado el ángel del Apocalipsis por el infatigable celo con que anunció por toda la Europa la segunda venida del Mesias en gloria y majestad. En la ciudad de Valencia donde nació en 1357, tomó el hábito de la orden de santo Domingo, á cuyo patriarca imitó en todas las virtudes; resplandeciendo sobremanera en él un eficaz deseo de la salvación de las almas; para cuyo logro no perdonó trabajo ni fatiga, ni el cielo escaseó los prodigios y milagros. No hay provincia ni pueblo de alguna consideración que no conserve, como nosotros, una memoria tradicional de los puntos donde predicó y de los sitios donde obró maravillas estupendas. Hallándose misionando en Bretaña enfermó en la ciudad de Vennes, donde en este día del año 1419 durmió en paz, haciendo el Señor glorioso su sepulcro. Calixto III le canonizó el año 1455.

#### CULTOS SAGRADOS.

Mañana lúnes en la parroquial de Santa Eulalia continúan las cuarenta-horas, siendo la exposición á las cinco y media de la mañana y la reserva á las ocho de la noche.

= En la iglesia de Santa Magdalena á las diez de la mañana se cantará misa solemne con música, en memoria del feliz tránsito de la beata Catalina Tomas, acaecido en este día del año 1574. Al anochecer se concluirá el quinario de dicha santa, cantando en seguida la música el salmo *In te Domine speravi*, con el que entregó su espíritu al Criador al llegar á aquellas palabras *In manus tuas Domine commendo spiritum meum*.

#### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

DEL DIA 5 DE ABRIL.

Sale el sol á las 5 horas y 40 minutos.

Pónese á las 6 y 20

Hora que debe señalar el reloj al medio día verdadero en Palma é islas adyacentes.

12 h. 2 m. 57 s.

## AVISOS

Una nodriza de edad de 20 años y la leche de tres meses, natural de Manacor, solicita cria para darle de mamar en casa de los padres de la misma. Darán razon en la casa frente el hostal de Felanitx.

= Otra de 29 años de edad y la leche de un año, desea criar en su casa que la tiene en Biuisalem. Darán razon en casa del carpintero frente de Santa Cruz.

= Se vende una casa zaguan con todas las comodidades necesarias, calle de la Campana, núm. 14, manz. 4. Darán razon en la misma casa de la persona con quien han de avistarse para el ajuste.